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Работа Совета Федерации в 2023 году была направлена на законода-
тельное обеспечение задач, которые были определены Президентом Рос-
сийской Федерации. Среди них такие ключевые вопросы, как укрепление 
технологического суверенитета и дальнейшее обеспечение финансового 
суверенитета, опережающее развитие инфраструктуры, рост реальных 
зарплат и увеличение минимального размера оплаты труда, поддержка 
материнства и семей с детьми. Еще одна задача, которую следует особо 
обозначить это вывод взаимодействия с ключевыми партнерами на но-
вый уровень. В 2023-м году продолжилось развитие межпарламентского 
сотрудничества как в двухстороннем формате, так и в рамках межпарла-
ментских организаций.

Традиционно в центре внимания была работа над бюджетом. Боль-
шинство инициатив регионов, были учтены правительством после пар-
ламентских слушаний с участием субъектов Российской Федерации. 
2023-й год еще раз показал нам, что современная Россия — это сильная 
держава с безграничными по настоящему возможностями, страна, кото-
рая идет независимым уверенным курсом, достойно отвечая на любые 
вызовы времени, и никакие происки недругов, никакие санкции, прово-
кации не могут этому помешать. Прошедший год доказал это в полной 
мере. Наша сила, конечно же, в искренней любви к своему Отечеству, к 
своей Родине, в сплоченности общества и в высоком уровне поддержки 
курса Президента России как в Совете Федерации так и в обществе в 
целом.

В 2023 году отмечали 30-летие Конституции, всей системы полити-
ческой власти, в том числе Совета Федерации. В целом, в общей слож-
ности за этот год было рассмотрено 695 законов. Это один из самых вы-
соких показателей за последние годы.
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Одним из ключевых направлений работы Совета Федерации оста-
валось оказание помощи участникам специальной военной операции и 
их семьям. В результате слаженного взаимодействия всех ветвей власти 
и на федеральном, и на региональном уровнях принят внушительный 
объем мер поддержки. В течение года была продолжена работа по обе-
спечению интеграции воссоединенных субъектов в правовое и социаль-
но-экономическое пространство России. Традиционно в центре внима-
ния Совета Федерации была работа над бюджетом. Несмотря на то, что 
подготовка бюджета проходила в очень сложных условиях, он получил-
ся взвешенным и сбалансированным. Большинство наших инициатив, а 
значит инициатив регионов, были учтены правительством после парла-
ментских слушаний, прошедших в Совете Федерации. с участием широ-
ким представительством субъектов Федерации. 

Участие в заседаниях Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации. 

В 2023 году Сенатор Лукин С. Н. принял участие в 16 заседаниях 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации (да-
лее — Совет Федерации), на которых выступал как докладчиком пред-
ставляя палате на рассмотрение различные законопроекты, так и подни-
мая актуальные вопросы, требующие незамедлительного принятия мер. 

5 июля на 547 пленарном заседании Совет Федерации одобрил по-
правки в Градостроительный кодекс и ряд федеральных законов, пред-
ставленные на рассмотрение верхней палаты парламента Сенатором 
С. Н. Лукиным. Законопроект предусматривает совершенствование 
отдельных положений в сфере градостроительной деятельности. Изме-
нения, предусмотренные данным законопроектом, в своей совокупно-
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сти направлены на сокращение инвестиционно-строительного цикла и 
ускоренный ввод в эксплуатацию объектов незавершенного строитель-
ства. При этом одновременно эта работа сопряжена с усилением ответ-
ственности лиц, участвующих в строительстве. См. ссылку

28 июля 2023 г. на 550-м Пленарном заседании Сенатор предста-
вил законопроект об уровне имущественной ответственности СРО в 
строительстве. На обсуждение были вынесены изменения в Градостро-
ительный кодекс, касающиеся правовых основ формирования и исполь-
зования компенсационных фондов саморегулируемой организации. 

В состав поддержанного сенаторами пакета федеральных законов в 
сфере строительства и ЖКХ также вошли поправки в Жилищный кодекс 
и Закон о долевом строительстве. Предложенные изменения направлены 
на донастройку существующих механизмов и дают возможность подни-
мать планку работы отрасли. См. ссылку

Совет Федерации на этом же заседании также одобрил два законо-
проекта, представленные С. Н. Лукиным ранее на заседании профиль-
ного Комитета СФ.

17 июля 2023 г. cенатор в ходе заседания профильного комитета Со-
вета Федерации представил на рассмотрение коллег разработанный 
Правительством РФ законопроект, направленный на снижение объе-
мов незавершенного строительства. Документом вносятся изменения 
в действующее законодательство, значительно упрощающие порядок 
государственного кадастрового учета и государственной регистрации 
прав в отношении объектов незавершенного строительства, полно-
стью или частично финансируемых за счет средств бюджетов разных 
уровней. Комитетом СФ по федеративному устройству, региональной 
политике и местному самоуправлению было принято решении реко-
мендовать Совету Федерации одобрить Представленный Сенатором 
С. Н. Лукиным федеральный закон. См. ссылку

С. Н. Лукин принимал участие и в пленарных заседаниях Совета 
Федерации, участвуя в обсуждении вопросов и в рамках «правитель-
ственного часа». См. ссылку 

https://cloud.mail.ru/public/8osa/5BCGa2Upw
https://cloud.mail.ru/public/6BX2/sZxWJ9k6w
https://cloud.mail.ru/public/6BX2/sZxWJ9k6w
https://cloud.mail.ru/public/NVoA/ecMtJCCQQ
https://cloud.mail.ru/public/RnRW/2W1yJURXC
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Сергей Николаевич Лукин, как представитель от законодатель-
ного органа Воронежской области, осуществляет свою деятельность 
в верхней палате парламента в составе Комитета Совета Федера-
ции по федеративному устройству, местному самоуправлению, ре-
гиональной политике и вопросам Севера (далее — Комитет). В 2023 
году Комитет провел значительную работу по обеспечению принятия 
Советом Федерации большого количества федеральных законов, регу-
лирующих вопросы находящиеся в ведении Комитета. В 2023 году ко-
митету удалось в полном объеме реализовать и проведение мероприя-
тий, отраженных в планах мероприятий Совета Федерации на 2023 год. 

Комитетом за период весенней (осенней) сессий 2023 года на своих 
заседаниях было рассмотрено:

• 1 федеральный конституционный закон, одобренный Государ-
ственной Думой, по которому Комитет являлся соисполнителем;

• 192 федеральных закона, принятых Государственной Думой (по 
29 из которых Комитет являлся ответственным за рассмотрение в 
Совете Федерации);

• 203 проекта федеральных законов, принятых Государственной 
Думой Федерального Собрания Российской Федерации в 1 чте-
нии;

• 392 проекта федеральных законов, рассмотренных Советом Госу-
дарственной Думы;

• 29 законодательных предложений и законодательных инициатив 
законодательных органов государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации;

• 92 иных вопроса по предметам ведения Комитета.
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Наиболее общественно значимые федеральные конституцион-
ные федеральные законы, рассмотренные на заседаниях комитета 
Совета Федерации:

Федеральным законом от 18 марта 2023 года № 71-ФЗ «О внесе-
нии изменений в статьи 2 и 3 Федерального закона «О газоснабжении 
в Российской Федерации» и Жилищный кодекс Российской Федера-
ции» закреплено исключительное право газораспределительной (специ-
ализированной) организации на предоставление услуг по техническо-
му обслуживанию и ремонту внутридомового газового оборудования и 
техническому обслуживанию внутриквартирного газового оборудова-
ния в многоквартирном доме, а также по техническому обслуживанию 
внутридомового газового оборудования в жилом доме.

Реализация данного Федерального закона обеспечит снижение ри-
сков аварийных ситуаций в жилых домах, использующих газовое обо-
рудование.

Федеральный закон вступил в силу с 1 сентября 2023 года.

Федеральным законом от 10 июля 2023 года № 305-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Градостроительный кодекс Российской Федерации 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации и о при-
знании утратившими силу отдельных положений законодательных 
актов Российской Федерации» установлена возможность привлечения 
к субсидиарной ответственности саморегулируемых организаций и со-
ответствующего Национального объединения саморегулируемых орга-
низаций за вред, причиненный членами этих саморегулируемых орга-
низаций, собственникам зданий, сооружений вследствие некачественно 
выполненных работ.

Реализация Федерального закона обеспечит эффективность контро-
ля саморегулируемых организаций за качеством осуществляемых работ 
и услуг своих членов этих организаций.

Федеральный закон вступил в силу 1 сентября 2023 года.

Федеральным законом от 24 июля 2023 года № 365-ФЗ «О внесе-
нии изменений в статьи 57 и 166 Жилищного кодекса Российской Фе-
дерации и Федеральный закон «Об объектах культурного наследия 
(памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации» 
решается проблема организации и проведения капитального ремонта 
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общего имущества в многоквартирных домах — объектах культурного 
наследия.

Федеральным законом установлена возможность осуществлять от-
дельные работы по капитальному ремонту общего имущества в много-
квартирных домах — объектах культурного наследия, не относящиеся 
к предмету охраны объекта, но направленные на обеспечение надлежа-
щего технического состояния таких домов и повышения комфортности 
проживания в них граждан.

Федеральный закон вступил в силу 1 сентября 2023 года.

Федеральный закон от 4 августа 2023 года № 411-ФЗ «О северном 
завозе» направлен на комплексное регулирование отношений по завозу 
продукции в районы Крайнего Севера. Им предусматривается создание 
централизованной системы управления северным завозом, внедрение 
государственных и муниципальных мер поддержки, государственное 
регулирование цен, надбавок, тарифов, снятие инфраструктурных огра-
ничений. Предусматривается определение опорной инфраструктуры се-
верного завоза и механизмов предупреждения дефицита товаров.

Закрепляется распределение полномочий по организации и осущест-
влению северного завоза между федеральным, региональным и муници-
пальным уровнями власти. Ключевыми элементами системы управления 
завозом станут федеральный координатор в лице Минвостокразвития и 
единый морской оператор.

Грузы северного завоза будут разделяться на две категории. Соци-
ально значимые товары, лекарство, топливо будут перевозиться и об-
служиваться в приоритетном порядке. Это позволит минимизировать 
риски срыва сроков доставки жизненно важных товаров в удаленные 
населенные пункты.
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Предусматривается создание информационной системы мониторин-
га северного завоза, информация из которой будет использоваться для 
планирования северного завоза.

Реализация Федерального закона позволит создать систему госу-
дарственной поддержки завоза в населенные пункты, расположенные в 
отдаленных местностях, топлива, продовольствия и других жизненно 
необходимых товаров, обеспечивающую возможность их реализации 
населению и хозяйствующим субъектам по доступным ценам, а также 
снизить риски нарушения сроков доставки указанных товаров.

Федеральный закон вступают в силу с 1 апреля 2024 года.

Федеральным законом от 4 августа 2023 № 420-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Российской Федерации» и статью 44 
Федерального закона «Об общих принципах организации публичной 
власти в субъектах Российской Федерации» включена новая глава в 
Федеральный закон от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», 
посвященная регулированию международных и внешнеэкономических 
связей органов местного самоуправления. Закон позволил четко разграни-
чить полномочия федеральных органов, органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации и органов местного самоуправления в 
области международных и внешнеэкономических связей муниципальных 
образований.

Федеральный закон вступил в силу 15 августа 2023 года.

Федеральным законом от 4 августа 2023 № 421-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об участии в долевом строитель-
стве многоквартирных домов и иных объектов недвижимости и о 
внесении изменений в некоторые законодательные акты Российской 
Федерации» установлен предельный уровень неустойки, начисляемой 
за нарушение застройщиком срока передачи объекта долевого строи-
тельства, который относится к уникальным объектам. Неустойка уста-
навливается в размере не более пяти процентов от цены договора уча-
стия в долевом строительстве.

Реализация Федерального закона снижает риски для застройщиков, 
которые осуществляли строительство уникальных объектов с привле-
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чением иностранных контрагентов (поставщиков технологий и оборудо-
вания из-за рубежа (лифты, инженерное оборудование, отделочные ма-
териалы и прочее), и в связи с введенными санкциями не исполнили в 
установленные сроки сдачу в эксплуатацию таких уникальных объектов.

Федеральный закон вступил в силу 15 августа 2023 года.

Федеральным законом от 4 августа 2023 года № 435-ФЗ «О внесении 
изменений в статью 5516 Градостроительного кодекса Российской Фе-
дерации» увеличиваются с шестидесяти до девяноста миллионов установ-
ленные предельные значения стоимости работ по договору генерального 
подряда в строительстве. Данные предельные значения применяются для 
определения уровня имущественной ответственности одного члена само-
регулируемой организации в области строительства и расчета размера его 
взноса в компенсационные фонды такой саморегулируемой организации. 

Реализация данных изменений обеспечит возможность участия под-
рядных организаций в проектах строительства соответствующего мас-
штаба без дополнительных финансовых затрат на повышение уровня 
ответственности.

Федеральный закон вступил в силу 15 августа 2023 года.

Федеральным законом от 4 августа 2023 № 438-ФЗ «О внесении 
изменений в Градостроительный кодекс Российской Федерации и от-
дельные законодательные акты Российской Федерации» уточняются 
процедуры установления границ населенных пунктов и территориаль-
ных зон при наличии их пересечения с границами земельных участков, 
а также порядок внесения сведений о границах населенных пунктов и 
территориальных зон в Единый государственный реестр недвижимости.

Реализация Федерального закона будет способствовать наполнению 
Единого государственного реестра недвижимости сведениями о соот-
ветствующих границах.



10

Отдельные положения Федерального закона вступили в силу со дня 
его официального опубликования — 15 августа 2023 года, остальные 
его положения вступают в силу с 1 февраля 2024 года.

Федеральным законом от 2 ноября 2023 года № 517-ФЗ «О вне-
сении изменений в Федеральный закон «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в Российской Федерации» закре-
плена возможность органов местного самоуправления по учреждению не 
только печатного средства массовой информации, но и сетевого издания 
для обнародования муниципальных правовых актов.

Данная мера позволит гражданам знакомиться с муниципальными 
актами в удобной для них форме, а муниципальным образованиям эко-
номить свои ресурсы.

Федеральный закон вступил в силу 13 ноября 2023 года.

Федеральным законом от 27 ноября 2023 года № 561-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации» вносят-
ся комплексные изменения в Жилищный кодекс Российской Федерации, 
направленные на закрепление общих положений о проведении обследо-
вания технического состояния многоквартирных домов.

Реализация Федерального закона позволит расширить практики про-
ведения обследования технического состояния многоквартирных домов, 
что будет способствовать повышению эффективности использования 
средств фонда капитального ремонта и реальному снижению износа жи-
лищного фонда.

Федеральный закон вступает в силу с 1 сентября 2024 года.

Федеральный закон от 19 декабря 2023 года № 602-ФЗ «О внесении 
изменений в статью 155 Жилищного кодекса Российской Федерации 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации» устанав-
ливает запрет на взимание кредитными организациями, платежными 
агентами, банковскими платежными агентами (субагентами) комиссион-
ного вознаграждения за перечисление платы за жилое помещение и ком-
мунальные услуги, пеней за несвоевременное и (или) неполное внесение 
платы за жилое помещение и коммунальные услуги физическими лица-
ми, которые нуждаются в социальной поддержке и перечень категорий 
которых устанавливается Правительством Российской Федерации.
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Правовым последствием станет снижение финансовой нагрузки на 
граждан, нуждающихся в социальной поддержке, при оплате жилищ-
но-коммунальных услуг, защита их законных интересов.

Федеральный закон вступает в силу с 1 июля 2024 года.

Федеральным законом от 25 декабря 2023 года № 627-ФЗ «О вне-
сении изменений в Градостроительный кодекс Российской Федера-
ции и отдельные законодательные акты Российской Федерации» в 
рамках совершенствования механизма комплексного развития террито-
рий (далее — КРТ) статусом оператора КРТ наделяются юридические 
лица, определенные Правительством Российской Федерации или субъ-
ектом Российской Федерации, в целях обеспечения реализации приня-
тых ими решений о КРТ. Таким операторам предоставляется право про-
водить торги на право заключения договора о КРТ, а также заключать 
соответствующие договоры по итогам проведенных торгов.

Также Федеральным законом юридические лица, привлекаемые для 
реализации решений о КРТ без заключения с ними соответствующего 
договора, уравниваются в правах с лицами, заключившими договоры о 
КРТ; предусматривается возможность использования в рамках осущест-
вления КРТ ранее утвержденной документации по планировке террито-
рии, которая не потеряла своей актуальности; устанавливается возмож-
ность включения в границы КРТ незастроенной территории земельных 
участков, обремененных сервитутами, публичными сервитутами; в слу-
чаях, определенных Правительством Российской Федерации, предусма-
тривается возможность проведения торгов на право заключения двух и 
более договоров о КРТ.

Федеральный закон вступил в силу с 1 января 2024 года.

Федеральным законом от 25 декабря 2023 года № 662-ФЗ «О вне-
сении изменений в статьи 193 и 195 Жилищного кодекса Российской 
Федерации» дополняются лицензионные требования к лицензиатам 
(соискателям лицензии) на право осуществления предпринимательской 
деятельности по управлению многоквартирными домами, в том числе в 
части введения требований к их учредителям (участникам).

Реализация Федерального закона обеспечит повышение ответствен-
ности управляющих организаций за деятельность по управлению мно-
гоквартирными домами, ограничение допуска к управлению многоквар-
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тирными домами недобросовестных и малоэффективных управляющих 
организаций, повышение качества оказания населению услуг по управ-
лению общим имуществом многоквартирных домов.

Федеральный закон вступает в силу с 1 сентября 2024 года.

В течение 2023 года Cенатор Лукин С. Н. принял участие и в ряде со-
вместных заседаний с Комитетами Совета Федерации по конституцион-
ному законодательству и государственному строительству, по обороне и 
безопасности, по Регламенту и организации парламентской деятельно-
сти по вопросам проведения консультаций по представленным Прези-
дентом Российской Федерации кандидатур на должности прокуроров 
субъектов Российской Федерации. В отчетный период Сенатор Лукин 
С. Н. выступал на заседаниях Комитета по вопросам законодательных 
инициатив по внесению изменений в Жилищный кодекс РФ, в Земель-
ный кодекс РФ, в Градостроительный кодекс РФ.

Сенатор Лукин С. Н. принимал участие и в целом ряде меропри-
ятий подготовленных Комитетом и проведенных в различных фор-
мах парламентской деятельности: в круглых столах, совещаниях, в 
составе Советов и рабочих групп, парламентских слушаниях, пра-
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вительственных часах, в «открытых диалогах», при этом Cенатор 
ведет планомерную работу, направленную на совершенствование зако-
нодательного регулирования строительного и жилищно-коммунально-
го комплекса (как на реализацию поставленных национальных целей и 
стратегических задач развития Российской Федерации на долгосрочный 
период, так и на оперативное решение проблем, возникших в правопри-
менительной практике).

Остановимся более подробно на части из них.

Участие в круглых столах.

10 февраля 2023 г. Сенатор С. Н. Лукин принял участие в заседании 
круглого стола на тему «Актуальные вопросы новой программы пе-
реселения граждан из аварийного жилищного фонда» в ходе которого 
обсуждались вопросы формирования и реализации в субъектах Россий-
ской Федерации новых региональных программ переселения граждан из 
многоквартирных домов, признанных аварийными с 1 января 2017 года 
до 1 января 2022 года и подлежащих сносу или реконструкции в связи с 
физическим износом в процессе их эксплуатации. По итогам круглого сто-
ла Правительством Российской Федерации внесены изменения в Правила 
предоставления финансовой поддержки на переселение граждан из ава-
рийного жилищного фонда. согласно которым:

1) регионы, продолжающие расселять аварийный жилищный фонд, 
признанный таковым до 2017 года, начиная с 1 января 2024 года в 
рамках проектов комплексного развития территорий могут парал-
лельно начать реализацию новой программы, которая касается до-
мов, признанных аварийными после 2017 года, что позволит регионам 
ускорить темпы расселения непригодного жилья и даст возможность 
людям быстрее переехать в новые квартиры;



14

2) на переселение граждан из аварийного жилья в рамках проектов 
комплексного развития территорий установлен отдельный лимит — 
10% от объёма федерального финансирования, предусмотренного на 
расселение аварийного жилья, признанного таковым после 1 января 
2017 года, что создает возможность ускоренного переселения граж-
дан из аварийного жилья.

Принятые по итогам «круглого стола» рекомендации после соответ-
ствующей доработки были направлены в профильные министерства и ве-
домства. См. ссылку

30 июня 2023 г. Сенатор принял участие в круглом столе на площад-
ке открытого акционерного общества «Щербинский лифтостроительный 
завод» (г. Щербинка на тему «Актуальные вопросы модернизации и за-
мены лифтов и лифтового оборудования в многоквартирных домах». 

В ходе мероприятия рассмотрены вопросы замены в жилищном фон-
де лифтов с высокой степенью износа, не соответствующих требованиям 
технического регламента таможенного союза «Безопасность лифтов», во-
просы поддержки лифтовой отрасли, в том числе в части импортозамеще-
ния ряда лифтовых компонентов, увеличения объемов финансирования 
мероприятий по замене лифтов и лифтового оборудования при проведе-
нии капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах.

Реализация: по вопросам, вынесенным на обсуждение:
1. проведена работа по повышению спроса на отечественные лиф-

ты и комплектующие: установлен запрет и ограничение допуска 
иностранных лифтов для осуществления закупок в целях обеспе-
чения государственных/муниципальных нужд; 

2. ведется работа по корректировке программы «Лизинговые про-
екты» в части установления возможности предоставления займа 
для финансирования до 90% первоначального взноса

https://cloud.mail.ru/public/4W2Z/RGaYeGU1y
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3. разработан проект «дорожной карты» по развитию лифтовой от-
расли;

4. подготовлен комплекс документов «О проекте решения совета 
Евразийской экономической комиссии «О разработке проекта из-
менений в технический регламент Таможенного союза «Безопас-
ность лифтов», предусматривающий продление до 2030 года сро-
ка приведения лифтов, отработавших назначенный срок службы, 
в соответствие с требованиями технического регламента; 

5. подготовлено предложение по корректировке ставки ввозной тамо-
женной пошлины на лифтовое оборудование. См. ссылку

12 октября 2023 г. С. Н. Лукин принял участие в круглом столе 
на тему «Архитектурный облик городов: проблемы и пути их ре-
шения», на котором были затронуты проблемы улучшения архитек-
турного облика городов, формирования и сохранения архитектурной и 
социально-культурной идентичности территорий; вопросы применения 
действующего законодательства, регулирующего архитектурную и гра-
достроительную деятельность; вопросы статуса и полномочий главных 
архитекторов субъектов Российской Федерации и муниципальных об-
разований, а также обеспеченности квалифицированными кадрами в 
сфере архитектурной деятельности.

По итогам состоявшегося круглого стола Правительству Российской 
Федерации рекомендовано уделить приоритетное внимание доработке 
и внесению в Государственную Думу проекта федерального закона «Об 
архитектурной деятельности в Российской Федерации и о внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
в рамках которого предусмотреть установление правового положения 
и статуса архитектора, главного архитектора субъекта Российской Феде-
рации и муниципального образования, его прав и обязанностей, а также 
сферы ответственности.

Результаты реализации рекомендаций круглого стола будут проана-
лизированы в период весенней сессии 2024 года. См. ссылку 

31 октября 2023 г. С. Н. Лукин принял участие в круглом столе» 
на тему «О формировании системы технического учёта жилищного 
фонда: проблемы и пути их решения», в рамках которого рассмотре-
ны вопросы совершенствования законодательства Российской Федера-

https://cloud.mail.ru/public/9Ca8/bYjMKjH1a
https://cloud.mail.ru/public/A5vR/7MetXn5f1
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ции в области учёта технического состояния многоквартирных домов, 
организации системы сбора и обобщения информации о технических 
характеристиках и состоянии жилищного фонда в государственной 
информационной системе жилищно-коммунального хозяйства, модер-
низации информационных систем для учёта актуального техническо-
го состояния многоквартирных домов, уточнения правил проведения 
капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах в 
части порядка выбора видов работ исходя из технического состояния 
дома, определенного на основании результатов его технического обсле-
дования и другие вопросы. По итогам проведения мероприятия были 
даны рекомендации соответствующим федеральным органам исполни-
тельной власти и субъектам Российской Федерации.

По итогам рассмотрения принят Федеральный закон от 27 ноя-
бря 2023 года № 561-ФЗ «О внесении изменений в Жилищный кодекс 
Российской Федерации» (проект № 150793-8), направленный на закре-
пление общих положений о проведении обследования технического со-
стояния многоквартирных домов. 

Правовым последствием станет расширение практики проведения об-
следования технического состояния многоквартирных домов, что будет 
способствовать повышению эффективности использования средств фонда 
капитального ремонта и реальному снижению износа жилищного фонда.

Федеральный закон вступает в силу с 1 сентября 2024 года.

Подведение итогов реализации утвержденных рекомендаций плани-
руется в период осенней сессии 2024 года. См. ссылку

19 апреля 2023 г. С. Н. Лукин принял участие в парламентских 
слушаниях на тему «Импортозамещение в строительной отрасли», в 
рамках которых обсуждались актуальные вопросы импортозамещения 
строительных материалов, оборудования, комплектующих для нужд 
отраслей строительства и жилищно-коммунального хозяйства на терри-
тории Российской Федерации. По итогам слушаний, Правительству Рос-
сии было рекомендовано рассмотреть вопрос о расширении мер госу-
дарственной поддержки отечественных производителей строительных 
материалов и оборудования, в том числе стройматериалов из древесины 
и иных деревянных конструкций, в целях обеспечения производства в 
объеме, необходимом для достижения задач, поставленных в Стратегии 

https://cloud.mail.ru/public/a66W/6NF34qYTV
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развития строительной отрасли на период до 2030 года с прогнозом до 
2035 года и в результате принят нормативный правовой акт Правитель-
ства России, предусматривающий финансовую поддержку промышлен-
ных предприятий, выпускающих импортозамещающую продукцию. 
Согласно информации из регионов, все субъекты. См. ссылку

Информация об участии Сенатора в работе органов 
при Совете Федерации, при Председателе Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации 

24 марта 2023 г. Сенатор С. Н. Лукин участие принял в заседании 
Рабочей группы по развитию местного самоуправления Совета при 
полномочном представителе Президента РФ в ЦФО. Рабочая группа 
создана в целях подготовки предложений по исполнению поручений и 
указаний Президента Российской Федерации, решений Совета при Пре-
зиденте РФ по развитию местного самоуправления, а также экспертного 
и информационно-аналитического обеспечения деятельности Совета и 
полномочного представителя Президента РФ в ЦФО. В центре внимания 
Рабочей группы — вопросы реализации государственной политики в об-
ласти развития и совершенствования местного самоуправления в субъ-
ектах федерации, находящихся в пределах Центрального федерального 
округа. Собравшиеся обсудили стратегические направления развития 
органов местного самоуправления, а также актуальные и перспективные 
вопросы их деятельности, в том числе на приграничных территориях, 
участие в реализации мер поддержки семьям мобилизованных, а также 
различные аспекты взаимодействия с общественностью и отработки ин-
формационных рисков на муниципальном уровне. См. ссылку

https://cloud.mail.ru/public/a66W/6NF34qYTV
https://cloud.mail.ru/public/DLmM/Dz751Ebr2
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22 июня 2023 г. С. Н. Лукин принял участие в заседании Сове-
та по вопросам жилищного строительства и содействия развитию 
жилищно-коммунального комплекса при Совете Федерации на тему 
«Актуальные вопросы программы модернизации коммунальной инфра-
структуры», под председательством заместителя Председателя Совета 
Федерации Г. Н. Кареловой (в период исполнения полномочий). 

Были обсуждены вопросы формирования и реализации региональ-
ных программ модернизации систем коммунальной инфраструктуры, 
предусмотренных Стратегией развития строительной отрасли и жилищ-
но-коммунального хозяйства Российской Федерации на период до 2030 
года с прогнозом до 2035 года, вопросы финансирования мероприятий 
программ за счет средств федерального бюджета. объектов коммуналь-
ной инфраструктуры. Минстрой России и органы публичной власти 
субъектов Российской Федерации провели работу по формированию 
проекта комплексного плана по модернизации коммунальной инфра-
структуры до 2030 года в автоматизированной информационной систе-
ме «Реформа ЖКХ». Согласно предварительной версии комплексного 
плана, сформированной Фондом развития 45 территорий в него войдут 
27,85 тысячи мероприятий с совокупным объемом финансирования око-
ло 4,82 триллиона рублей, из которых 1,42 триллиона рублей уже пред-
усмотрено действующими механизмами финансирования. Работа будет 
продолжена в 2024 году. См. ссылку

7 ноября 2023 г. Сенатор С. Н. Лукин принял участие в совмест-
ном заседании Совета по МСУ при Совете Федерации и Комиссии по 
мониторингу законодательства России в сфере государственного кон-
троля (надзора) и муниципального контроля. Мероприятие, темой кото-
рого стало совершенствование контроля деятельности органов местного 
самоуправления и муниципальных учреждений, провел первый заме-
ститель Председателя Совета Федерации Андрей Турчак

 В ходе заседания Совета были обсуждены проблемные вопросы вза-
имодействия контрольно-надзорных органов и местных органов само-
управления, устранение которых должны быть направлены на устра-
нение проблем, влияющих в конечном счете на качество жизни людей. 
в настоящее время в Министерстве готовится законопроект, главная 
новелла которого заключается в применении риск-ориентированного 
подхода, проведении профилактических мероприятий, использовании 

https://cloud.mail.ru/public/4LWV/UQNuWB9iR
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механизмов продления сроков исполнения предписаний об устранении 
выявленных нарушений, процедуры досудебного обжалования и обяза-
тельности учета особенностей, связанных с формированием местных 
бюджетов при осуществлении контроля за деятельностью органов мест-
ного самоуправления по решению вопросов местного значения. См. ссылку

В отчетный период Сенатор С. Н. Лукин также принимал участие 
и в мероприятиях, проводимых органами государственной власти и 
организациями РФ на сторонних площадках, в частности 21 сентя-
бря 2023 г., С. Н. Лукин принял участие в IX форуме «Историко-куль-
турное наследие России», организованном верхней палатой парламен-
та совместно с Правительством Республики Дагестан и приуроченном 
к 100-летию со Дня рождения поэта Расула Гамзатова. 

Участниками форума стали представители законодательных и испол-
нительных органов государственной власти, научных, образовательных 
учреждений, экспертного сообщества, творческая интеллигенция. Были 
рассмотрены различные аспекты сохранения этнокультурного достоя-
ния России.

Совет Федерации уделяет большое внимание вопросам развития 
исторических поселений и иных населенных пунктов, обладающих 
историко-культурным наследием.

Вызывает тревогу тот факт, что количество охраняемых историче-
ских городов за четверть века уменьшилось в несколько раз. Если список 
исторических населенных мест РСФСР, утвержденный в феврале 1990 
года, включал 426 городов, не считая поселков городского типа и сел, то 
сейчас населенных пунктов, обладающих статусом исторического посе-
ления федерального значения, насчитывается всего 45, а регионального 
— чуть больше 100.

https://cloud.mail.ru/public/cCTJ/NWj41fEtn
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Участники дискуссии сошлись во мнении о том, что Министерству 
культуры России совместно с научными организациями следует оценить 
обоснованность перечня исторических поселений федерального значения, 
четко прописать критерии отнесения городов и поселков к числу истори-
ческих и подготовить соответствующие рекомендации для регионов.

В ходе обсуждения было высказано совершенно обоснованное мнение 
о том, что для стимулирования инвестиционной деятельности в малых 
городах и исторических поселениях необходимы системные решения. 
Одним из вариантов могло бы стать придание историческим городам 
особого статуса для приоритетного оказания мер государственной под-
держки по аналогии с наукоградами, а также создание в их границах 
территорий со льготным режимом ведения бизнеса».

Также в рамках работы секции Министерство строительства обра-
тилось за поддержкой сенаторов в вопросе продления федеральной про-
граммы «Формирование комфортной городской среды», действие кото-
рой завершается в 2024 году. См. ссылку

3 октября 2023 г. Сенатор С. Н. Лукин принял участие в работе 
международного строительного форума 100+ TechnoBuild в Екате-
ринбурге «Десять лет назад это мероприятие начиналось, как форум 
высотного и уникального строительства, но в настоящее время уже вы-
шло за рамки одной тематики. В этом году деловая программа форума 
насчитывала 220 секций и порядка 700 спикеров. Форум 100+ стал од-
ной из крупнейших отраслевых площадок в России для диалога бизнеса, 
власти и научного сообщества», отметил Сергей Лукин.

В ходе пленарного заседания, тема которого была обозначена как 
«Человекоцентричность в строительной отрасли», в формате диалога 
обсуждались итоги прошедшего десятилетия и вызовы, стоящие перед 
стройкомплексом страны. Спикеры в своих выступлениях акцентиро-
вали внимание на том, что главный приоритет в работе строителей — 
это человек и создание благоприятных условий для его жизни. В центре 
особого внимания — обновление жилищного фонда, увеличение объе-
мов строительства, повышение комфортности городской среды.

В ходе пленарного заседания обсуждалась и такая серьезная пробле-
ма, как дефицит кадров в строительной отрасли. Отвечая на вопросы 
участников дискуссии относительно путей преодоления кадрового голо-
да, Ирек Файзуллин проинформировал об увеличении приема на стро-
ительные специальности и указал на то, что системная работа требует 

https://cloud.mail.ru/public/CYhg/E9nSBT5s2
https://cloud.mail.ru/public/CYhg/E9nSBT5s2
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не только усилий федеральных и региональных властей, но и активно-
го участия бизнеса в этом направлении, В частности, Ирек Файзуллин 
«призвал девелоперов и строительные компании активнее работать с 
вузами и колледжами и взять шефство над учебными заведениями сред-
него и базового профессионального образования, связанными со строи-
тельной отраслью и ее транспортной составляющей».

«Сильные организации должны объединиться на базе Союзов строи-
телей регионов для того, чтобы подтянуть специализированные учебные 
организации, по-старому — ПТУ и техникумы до того уровня, который 
вам необходим», — пояснил глава Минстроя.

Делегация Совета Федерации в ходе визита в Свердловскую область 
посетила Уралвагонзавода — предприятие в Нижнем Тагиле, опыт ре-
ализации жилищной программы для сотрудников на котором может 
быть примером. См. ссылку

18 июля 2023 г. Сенатор Сергей Лукин принял участие в «от-
крытом диалоге» с вице-премьером Правительства РФ Маратом 
Хуснуллиным.

Под председательством Председателя Совета Федерации В. И. Мат-
виенко были рассмотрены вопросы дальнейших планов Правительства 
России по поддержке строительной отрасли, стимулированию жилищ-
ного строительства, в частности развитию сегмента индивидуального 
жилищного строительства, потребности строительной отрасли в каче-
ственных строительных материалах и оборудовании, развития комму-
нальной и транспортной инфраструктуры. 

 Несмотря на сложнейшие условия, строительная отрасль стабильно 
развивается. Основным итогом стало доверие наших граждан к жилищ-
ной политике государства. В своем выступлении Марат Шакирзянович 
назвал население основным источником финансирования строительства 
жилья в России — за последние три года россияне вложили в недвижи-
мость около девяти триллионов рублей. Необходимо дальнейшее снятие 
административных барьеров и приоритетное развитие инфраструктуры 
— инженерной, транспортной, социальной. Заместитель председателя 
Правительства указал на то, что сейчас социальная инфраструкту-
ра строится по различным программам, однако системного решения 
пока нет. Особенно остро этот вопрос стоит в сфере малоэтажного 
строительства. Вице-премьер назвал эту задачу «домашним задани-
ем» на ближайшие годы. См. ссылку

https://cloud.mail.ru/public/ioCi/tCkNeypiu
https://cloud.mail.ru/public/Sgm6/k9x996MxR
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РАБОТА В РЕГИОНЕ
Совет Федерации, в качестве палаты регионов, представляет инте-

ресы субъектов РФ на федеральном уровне законодательной власти, 
гармонизирует их с приоритетами федерального центра, способствует 
реальному участию регионов в принятии важнейших государственных 
решений.

Работа сенатора С.Н. Лукина в субъекте федерации осуществляется 
в тесном взаимодействии с федеральными и региональными органами 
государственной власти, а также с органами местного самоуправления, 
общественными организациями и жителями Воронежской области.

С. Н. Лукин входит в число наиболее влиятельных государственных дея-
телей региона, что подтверждается ежегодными политическими рейтингами. 

Его деятельность способствует всестороннему развитию субъекта 
РФ и повышению качества жизни воронежцев.

РЕАЛИЗАЦИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО ПОТЕНЦИАЛА 
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ

Значимой является работа С. Н. Лукина в составе органов, во многом 
определяющих принятие ключевых решений социально-экономическо-
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го развития региона. В частности, значительный персональный вклад 
сенатор С. Н. Лукин внес в деятельность Координационного штаба 
по повышению устойчивости экономики Воронежской области в ус-
ловиях санкций.

Воронежская область обладает широкими возможностями для уско-
ренного развития, и для их максимально эффективной реализации при-
лагаются усилия, которые приносят весомые результаты.

Воронежская область входит в ТОП регионов Национального рей-
тинга состояния инвестиционного климата в субъектах РФ, занимая 13 
место в 2023 году.

Анализ статистических данных показывает, что 2023 год стал для ре-
гиона успешным во многих сферах. Значительно улучшились показатели 
социально-экономического развития Воронежской области. 

Так, индекс промышленного производства в регионе составил 107,6% к 
уровню 2022 года. Заметный рост наблюдается в обрабатывающих произ-
водствах — 109,7%. 

Объем сельскохозяйственного производства в 2023 году увеличился на 
2,8% к уровню 2022 года. Фиксируется рост объемов производства молока 
— 101,6% к уровню 2022 года. 

Объем работ в строительной отрасли увеличился на 21,2%.

В составе профильного комитета Совета Федерации С. Н. Лукин актив-
но участвует в разработке, обсуждении и мониторинге исполнения законо-
проектов, направленных на обеспечение эффективной и устойчивой работы 
строительной отрасли, сокращение инвестиционно-строительного цикла, 
снижение административных барьеров, комплексное развитие территорий, 
что в свою очередь способствует экономической стабильности региона.

В Воронежской области не только сохраняются, но и наращиваются 
темпы ввода жилья. По оперативным данным, в 2023 году введено в экс-
плуатацию более 2 млн кв. метров жилья, что превысило рекордный пока-
затель 2022 года (1,92 млн кв. м).

Своей деятельностью С. Н. Лукин максимально содействует вне-
дрению на территории региона новых экономических инструмен-
тов, разработанных Правительством России, в том числе — в рамках 
Инфраструктурного меню.
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Существенный шаг вперед в развитии Воронежской области поможет 
сделать использование инфраструктурных бюджетных кредитов, специ-
альных казначейских кредитов и инфраструктурных облигаций. Благодаря 
применению этих инструментов будет решен ряд масштабных задач — на 
территории субъекта РФ ведется строительство 19 объектов инфраструк-
туры на сумму 11 млрд 300 млн рублей. При этом объемы привлеченных 
регионом внебюджетных средств превысили сумму кредита в 10 раз.

С 2022 по 2025 год с привлечением данных механизмов финансиро-
вания инфраструктурных запланирована реализация проектов, имеющих 
значительный социальный и экономический потенциал, включая разви-
тие жилищного строительства, создание промышленной инфраструкту-
ры, формирование комфортной городской среды, обеспечение социаль-
ных объектов инженерной инфраструктурой.

В их числе:

«Комплексная жилая застройка территорий «Ленинградский 
квартал» и «Озерки» в Воронеже»

В рамках проекта строится Воронежская перекачивающая станция № 
21 (ВПС № 21), которая позволит обеспечить бесперебойное водоснабже-
ние жителей Левобережного района. Также планируется создание 60 ра-
бочих мест.

«Комплексная жилая застройка по улицам Шишкова, Загоровско-
го, Ломоносова и Московскому проспекту в Воронеже»

Проектом предусмотрено строительство двух 4-полосных автомо-
бильных дорог общей протяженностью 4,5 км (от ул. Шишкова до ул. Ти-
мирязева — 2,9 км и по ул. Загоровского — 1,6 км), а также возведение 
и реконструкция сетей ливневой канализации с целью снижения транс-
портной нагрузки существующих магистралей и обеспечения комфорт-
ного проживания жителей близлежащих микрорайонов.

«Развитие инфраструктуры Особой экономической зоны «Центр»
В рамках проекта будут построены таможенный терминал, железно-

дорожная ветка, водозабор, станция водоподготовки, разворотная пло-
щадка и автомобильная стоянка, системы видеонаблюдения и электро-
снабжения инвестиционной площадки. Также предусмотрено 700 новых 
рабочих мест.
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«Развитие инфраструктуры Индустриального парка «Масловский»
Проектом предусмотрено благоустройство территории (дорожные 

знаки, пешеходные дорожки, стоянки общественного транспорта) и со-
здание 100 рабочих мест.

«Комплексная жилая застройка по ул. Изыскателей, 219А в Воронеже»
В данном случае предполагается строительство двух водопроводных 

линий и напорных канализационных линий по ул. Изыскателей.
«Комплексная жилая застройка территории квартала в микро-

районе Шилово»
Проект предусматривает строительство автомобильной дороги по 

ул. Острогожской. Ввод объекта в эксплуатацию увеличит пропускную 
способность транспортной магистрали, повысит безопасность и каче-
ство перевозок.

«Комплексная жилая застройка жилого массива «Новое Отрадное»
В рамках проекта будет спроектирована и построена сеть ливневой 

канализации с очистными сооружениями, проходящая по территори-
ям Новоусманского района и Воронежа и соединяющая квартальные 
застройки, жилой массив «Новое Отрадное» и жилищный комплекс 
«Озерки». Строительство обусловлено необходимостью отвода сточных 
вод и предупреждения подтапливания территорий.

«Комплексная жилая застройка жилого массива «Яблоневые сады»
Средства инфраструктурного займа предназначены для строитель-

ства бытовой канализации и водоснабжения для жилого комплекса.
Помимо коммунальных объектов, проект предусматривает создание 

внутриквартальных дорог.
Всего в рамках проекта планируется построить 27 корпусов общей 

площадью 1,1 млн кв. м. При этом использование инфраструктурных 
облигаций при строительстве коммунальных сетей и дорог обеспечит 
ввод в эксплуатацию 526 тыс. кв. м жилья для более 11 тыс. семей.

«Развитие жилищного строительства в правобережной части 
Воронежа»

В рамках реализации проекта будет обеспечена безаварийная ра-
бота водоводов для части Ленинского и Советского районов Воронежа 
(на участке от водоподъёмной станции ПС №14 до БСМП № 1), а также 
улучшено качество механической очистки сточных вод на Правобереж-
ных очистных сооружениях. Также будет проведено техническое пере-
вооружение котельной на ул. Свободы, 75.
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«Жилая и общественная застройка территории Коминтерновско-
го района Воронежа»

Будет построен дублер Московского проспекта, который свяжет ул. 
Антонова-Овсеенко с центром города, минуя Московский проспект. 
Также планируется введение в эксплуатацию около 165 тыс. кв. м жилья.

 
ИСПОЛНЕНИЕ НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ

С. Н. Лукин принимает активное участие в деятельности Совета 
по реализации национальных проектов на территории региона под 
председательством губернатора А. В. Гусева. 

Финансирование национальных проектов является одним из прио-
ритетов в расходной части бюджета Воронежской области. 

По данным портала региональных проектов Воронежской области, 
в 2023 году в субъекте федерации шла реализация 12 национальных про-
ектов, в их рамках — 46 региональных. Общая сумма финансирования 
по ним на этот период превысила 31 млрд млрд рублей, из которых более 
17 млрд было выделено из областного бюджета.

Скоординированная работа Совета, Правительства Воронежской обла-
сти и Воронежской областной Думы позволяет максимально использовать 
имеющиеся возможности для своевременного и качественного выполне-
ния намеченных планов. Воронежская область демонстрирует достойные 
результаты, что регулярно отмечается на федеральном уровне.

Так, в 2023 году Воронежская область вошла в число ведущих субъ-
ектов РФ по реализации программы «Лидеры производительности» 
в рамках национального проекта «Производительность труда». По коли-
честву участников программы регион занял шестое место.

Годом ранее Воронежская область была удостоена Диплома Прави-
тельства России «За достижение наилучших показателей проекта «Без-
опасные и качественные автомобильные дороги».

За 2023 год в рамках национальных проектов в регионе возвели 
3 объекта образования, 6 учреждений здравоохранения, 2 объекта соци-
альной защиты, 2 спортивных объекта, реконструировали систему во-
доснабжения в двух муниципалитетах, завершили ремонт более 200 км 
автомобильных дорог.

Реализация национальных проектов напрямую оказывает поло-
жительное влияние на жизнь каждого жителя Воронежской области: 
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открываются новые больницы, поликлиники, школы, детские сады, 
дома культуры и стадионы, улучшаются условия жизни населения.

КУРАТОРСТВО СТРОИТЕЛЬСТВА 
ЗНАЧИМЫХ СОЦИАЛЬНЫХ ОБЪЕКТОВ

Под патронажем и при непосредственном участии С. Н. Лукина на 
протяжении ряда лет построено значительное количество важных для 
Воронежа и региона в целом социальных и инфраструктурных объек-
тов. В их числе — Перинатальный центр, Зелёный театр, ВПС-4, здание 
поликлиники в мкр Шилово. А также — детские сады и школы как на 
территории г. Воронежа, так и в районах области, в частности — здание 
лицея, детского сада и ФОКа с бассейном в пгт Анна, школа на 400 уча-
щихся в с. Садовое и другие.

В 2023 году С. Н. Лукин курировал реализацию ряда уникальных 
проектов.

Хирургический корпус Воронежского областного онкологиче-
ского диспансера

Значимость этого объекта, построенного в рамках национального 
проекта «Здравоохранение», чрезвычайно высока для региона. До стро-
ительства нового хирургического корпуса онкологического диспансера 
операционный блок был расположен в приспособленных помещениях. 
При этом на сегодняшний день в Воронежской области на учете состоит 
72 тыс. онкологических пациентов.

Ход строительства уникального по сложности объекта взял под лич-
ный контроль С. Н. Лукин.

Трудности при проведении работ были обусловлены как необходи-
мостью противостоять санкционному давлению, так и технологически-
ми параметрами.
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Строительная площадка располагалась на склоне сложного релье-
фа, в непосредственной близости от частных домов, водохранилища и 
грунтовых вод, при этом, объект должен быть связан переходом с поли-
клиникой диспансера, которая является объектом культурного наследия 
XVIII века. Для решения этой задачи впервые в регионе была применена 
технология буронабивных свай для формирования каркаса фундамента.

Новый хирургический корпус, рассчитанный на 340 коек, был сдан 
досрочно. В 14 современных операционных в год может проводиться до 
10 тыс. операций. 

Благодаря введению в эксплуатацию этого объекта многие жители 
региона получили надежду на жизнь и восстановление здоровья.

 
Школа на ул. Домостроителей в г. Воронеже
Учебное заведение, рассчитанное на 1600 учащихся, построено в 

рамках национального проекта «Образование» в максимально сжатые 
сроки — менее года.

Причем впервые в Воронеже — в формате полного цикла, в рамках 
строительных закупок «под ключ», когда за все этапы — разработку до-
кументации, возведение и за оснащение отвечает один подрядчик. Это 
позволило максимально рачительно использовать бюджетные средства.
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Храм в честь Иконы Божией Матери «Троеручица» в мкр Шилово
Активная жизненная и гражданская позиция С. Н. Лукина нашла во-

площение и в поддержке традиционных духовно-нравственных ценностей.
В настоящее время по инициативе С. Н. Лукина ведется строитель-

ство православного храма в честь Иконы Божией Матери «Троеручица» 
в новом, интенсивно застраиваемом микрорайоне Шилово г. Воронежа. 

Храмовый комплекс включает в себя верхний и нижний храм, поме-
щения воскресной школы и церковно-приходские службы — при проек-
тировании предусмотрено все необходимое для создания духовно-про-
светительского центра.

С. Н. Лукин курирует ход работ. См. ссылку      См. ссылку

Ранее по инициативе и благодаря личному вкладу С.Н. Лукина в г. Во-
ронеже был построен храм в честь Иконы Божией Матери «Всецарица», 
что было отмечено вручением одной из высших наград Русской право-
славной церкви — Ордена святого благоверного князя Даниила Москов-
ского, а также Медали святителя Митрофана Воронежского I степени.

Сложившейся традицией является участие С. Н. Лукина в даль-
нейшей судьбе тех проектов, реализация которых осуществлялась 
под его контролем и при его участии.

Так, в январе 2023 года С. Н. Лукин принял участие в праздновании 
5-летия воронежской школы №102, строительство которой он куриро-
вал. Здание было запроектировано с применением высокотехнологич-
ных планировочных решений, а период строительства занял чуть более 
полутора лет. См. ссылку

Позже проект, по которому была возведена школа, был включен Ми-
нистерством строительства РФ в Реестр типовых проектов и рекомендо-

https://cloud.mail.ru/public/XEJq/E2KruKHGc
https://cloud.mail.ru/public/NiGU/zhn7GrFk3
https://cloud.mail.ru/public/gFT9/sXtVFuMUC
https://cloud.mail.ru/public/gFT9/sXtVFuMUC
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ван для применения на территории нашей страны. Впоследствии он был 
использован для создания целого ряда школьных зданий.

Необходимо отметить, что в 2023 году Воронежская область вошла в 
пятерку регионов-лидеров по применению типовой проектной докумен-
тации при строительстве социальных объектов.

В дальнейшем в регионе в целях повышения эффективности исполь-
зования бюджетных средств планируется усилить данную составляю-
щую. Предполагается в 2024 году строить более половины социальных 
объектов с использованием типовой проектной документации, в 2025 
году увеличить их количество до 70%, а в 2026 — до 80%.

Министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ 
И. Э. Файзуллин в ходе заседания заседании комиссии Госсовета России 
и комитета Госдумы РФ по строительству и ЖКХ в декабре 2023 года 
подтвердил позицию правительства Воронежской области о необходи-
мости активнее использовать типовую проектную документацию. 

Также в рамках работы в регионе С.Н. Лукин посетил в Воронеже 
городскую детскую библиотеку им. С. Я. Маршака и ознакомился с ре-
зультатом ремонтных работ, проведение которых он курировал. См. ссылку

Созданная более 50 лет назад, сегодня эта библиотека насчитывает 
около 8 тысяч читателей — это дети из 38 школ города, а библиотечный 
фонд превышает 60 тысяч экземпляров изданий.

https://cloud.mail.ru/public/CaEH/8Kb2RAbzv
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В ходе капитального ремонта дома были заменены системы ото-
пления и канализации, а по линии управления культуры осуществлен 
ремонт внутренних помещений. В процессе работ, осуществлявшихся 
в несколько этапов и занявших продолжительное время, учреждение 
культуры столкнулось с целым рядом проблемных моментов.

Заведующая библиотекой заслуженный работник культуры РФ 
Н. Г. Кавнатская еще в 2019 году впервые подняла беспокоившие ее во-
просы на личном приеме сенатора, и с того времени библиотека имени 
Маршака стала объектом пристального внимания С. Н. Лукина.

И вот, наконец, планируемый результат достигнут — с высоким ка-
чеством завершился финальный этап ремонта. 

Также сенатор оказал помощь в приобретении новых стеллажей для 
отремонтированной библиотеки.

Кроме того, С. Н. Лукин поддержал проведение творческих конкур-
сов в рамках мероприятия «Библионочь», предоставив призы и подарки 
для участников и победителей.

В июне 2023 года С. Н. Лукин принял участие в открытии новой 
постоянной экспозиции «Краски жизни». Она разместилась в отрестав-
рированном год назад объекте культурного наследия «Фельдшерский 
дом» Дворцового комплекса Ольденбургских. См. ссылку

Гостями мероприятия также стали заместитель Председателя Госу-
дарственной Думы РФ А. В. Гордеев и губернатор Воронежской области 
А. В. Гусев.

Дворцовый комплекс Ольденбургских в Рамонском районе — насто-
ящая туристическая жемчужина Воронежской области. Этот памятник 
неоготической архитектуры 1880-х годов уникален для Центрального 
Черноземья. Масштабные реставрационные работы в основном здании 
дворца и на прилегающей к нему территории усадьбы ведутся уже де-

https://cloud.mail.ru/public/qfWv/7HjeoYD7n
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сять лет. Фельдшерский дом стал восьмым историческим объектом, во-
шедшим в состав музея.

Будучи членом попечительского совета Комплекса, С. Н. Лукин лич-
но контролировал ход реставрации Фельдшерского дома.

По мнению С.Н. Лукина, Дворцовый комплекс Ольденбургских об-
ладает высоким туристическим потенциалом и станет важнейшей ча-
стью туристических маршрутов, особенно «маршрутов выходного дня», 
популярных у путешественников из российских регионов.

ВОПРОСЫ КАДРОВОГО 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ОТРАСЛЕЙ ЭКОНОМИКИ

В настоящее время дефицит кадров признан одним из основных вну-
тренних источников рисков для экономики.

С. Н. Лукин, считая приоритетным вопрос кадрового обеспечения 
предприятий Воронежской области, ведет системную работу в данном 
направлении, регулярно взаимодействует с работодателями, техниче-
скими вузами и профессиональным сообществом региона.

В июне 2023 года С. Н. Лукин принял участие в рабочей встрече 
с руководством Воронежского государственного технического уни-
верситета, движения студенческих отрядов и представителями Воро-
нежского землячества в Москве. См. ссылку

В ходе конструктивного обмена мнениями участники мероприятия обсу-
дили взаимодействие по вопросам сотрудничества опорного вуза с госкор-
порациями, предприятиями реального сектора экономики и федеральными 
ведомствами в сфере научно-технических разработок, кадровой политики, 
ориентированной на привлечение молодых специалистов, и содействия ран-
ней профориентации студентов.

https://cloud.mail.ru/public/5dsi/S1qGFQ4WZ
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С. Н. Лукин обозначил остроту проблемы, характерной не только для 
Воронежской области, но и для России в целом. В условиях значительного 
кадрового дефицита почти половина выпускников вузов в дальнейшем не 
работает по специальности.

 По мнению С. Н. Лукина, для решения этой проблемы необходимо до-
биться эффективной организации производственной практики и вовлечения в 
эту систему студентов, начиная со второго курса. Также определиться с пра-
вильностью выбора профессии и в дальнейшем прийти на стройку состояв-
шимся специалистом помогает работа в стройотрядах в студенческие годы.

Также в ходе встречи поднимался вопрос введения после обучения обя-
зательного распределения выпускников на рабочие места.

В своих выступлениях на различных региональных площадках С. Н. 
Лукин неоднократно подчеркивал, что не менее важно стимулировать 
закрепление кадров на производстве. Одной из важных составляющих 
здесь может стать использование жилищных программ — включающих 
как льготные условия приобретения жилья для сотрудников, так и развитие 
формата корпоративной аренды.

Поощрение лучших работников и общественное признание их до-
стижений также является немаловажным фактором.

В преддверии профессионального праздника Дня строителя С. Н. 
Лукин принял участие в церемонии награждения лучших работни-
ков строительного комплекса региона и вручил почетные грамоты 
Воронежской областной Думы работникам строительной отрасли. См. ссылку

ВНИМАНИЕ К СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ 
РАБОТЫ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

Органы местного самоуправления, являясь органами публичной 
власти и находясь на минимально возможной дистанции от жителей, 

https://cloud.mail.ru/public/7pYm/tHCU2s4iv
https://cloud.mail.ru/public/7pYm/tHCU2s4iv
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имеют возможность оперативно реагировать на возникающие запросы 
и потребности населения, стать ключевыми субъектами, влияющими 
на повышение качества жизни граждан, проживающих на определенной 
территории и ориентиром для функционирования всей системы публич-
ного управления. В своей деятельности С. Н. Лукин уделяет большое 
внимание вопросам повышения качества муниципального управления.

В марте 2023 г. С. Н. Лукин принял участие в заседании Рабочей 
группы по развитию местного самоуправления Совета при полно-
мочном представителе Президента Российской Федерации в Цен-
тральном федеральном округе, состоявшемся в г. Воронеже. См. ссылку

В числе участников мероприятия — полномочный представитель 
Президента РФ в ЦФО И. О. Щёголев, губернатор Воронежской области 
А. В. Гусев.

Рабочая группа создана в целях подготовки предложений по испол-
нению поручений и указаний Президента РФ, решений Совета при Пре-
зиденте РФ по развитию местного самоуправления, а также экспертного 
и информационно-аналитического обеспечения деятельности Совета и 
полномочного представителя Президента РФ в ЦФО. В центре внима-
ния Рабочей группы — вопросы реализации государственной политики 
в области развития и совершенствования местного самоуправления в 
субъектах федерации, находящихся в пределах Центрального федераль-
ного округа

В формате стратегических сессий собравшиеся обсудили стратегические 
направления развития органов местного самоуправления, а также актуаль-
ные и перспективные вопросы их деятельности, в том числе на пригранич-
ных территориях, участие в реализации мер поддержки семьям мобилизо-
ванных, а также различные аспекты взаимодействия с общественностью и 
отработки информационных рисков на муниципальном уровне.

https://cloud.mail.ru/public/DLmM/Dz751Ebr2
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Итоги заседания Совета по местному самоуправлению при Сове-
те Федерации, состоявшегося 6 июня в Москве, стали предметом об-
стоятельного разговора С. Н. Лукина с представителями органов МСУ 
в регионе.

Так, в ноябре 2023 года С. Н. Лукин принял участие во встрече 
с районным активом, которую провел глава Аннинского района 
Воронежской области В. И. Авдеев. См. ссылку

В ходе мероприятия обсуждались вопросы реализации государствен-
ной политики в социальной сфере, сельском хозяйстве и рассматрива-
лись актуальные вопросы местного самоуправления.

«Сегодня чрезвычайно важно обеспечить единство всех уровней пу-
бличной власти. Органы местного самоуправления являются важной 
частью составляющей нашего общества и системы управления. Четкое 
исполнение обязанностей в пределах своих полномочий каждым уров-
нем власти, их эффективное взаимодействие между собой — это надеж-
ная основа выполнения наших планов», — подчеркнул С. Н. Лукин.

РАБОТА С ОБРАЩЕНИЯМИ ГРАЖДАН

Работа с гражданами является важной составляющей региональной 
деятельности С. Н. Лукина.

Сенатор рассматривает большое количество обращений как на 
личных приемах, так и в дистанционном формате.

В течение 2023 года было проведено 15 приемов, рассмотрено 42 вопроса.
Рассмотренные обращения носили разнообразный характер: от оказа-

ния точечной помощи людям, попавшим в сложную жизненную ситуацию, 
до вопросов ЖКХ, обустройства городской среды, ремонта дорог и соци-
альных объектов, поддержки детского спорта и творческих коллективов.

https://cloud.mail.ru/public/FZJ8/V3gzridHk
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В частности, президент Региональной Общественной Организации   
«Федерация каратэ Воронежской области» К. О. Пожидаев рассказал, 
что команда спортсменов Воронежской области регулярно принимает уча-
стие во всероссийских соревнованиях, чемпионате и первенстве России и 
других значимых состязаниях. По его словам, расходы на организацию та-
ких поездок юных каратистов составляют значительные суммы, и это мо-
жет стать препятствием для дальнейших спортивных достижений.

С. Н. Лукин принял решение оказать финансовую поддержку феде-
рации каратэ Воронежской области. См. ссылку

Председатель Благотворительного фонда помощи и адаптации 
для людей с ограниченными возможностями здоровья «Путь к 
мечте» О. Н. Гопиенко попросила оказать содействие в создании усло-
вий круглогодичного использования здания, которое используется для 
занятий физкультурой. В соответствии с решением, принятым сенато-
ром, в первую очередь будет проведено техническое обследование объ-
екта для определения необходимых видов работ и объема затрат.

После обращения к сенатору народный вокальный коллектив 
«Аннушка» получил новые возможности для творчества — профес-
сиональные головные микрофоны. Радиосистема для живого вокала с 
поясным передатчиком позволяет артистам свободно перемещаться по 
сцене, гарантируя при этом отличное качество звучания. См. ссылку

https://cloud.mail.ru/public/5P5p/gceiqormS
https://cloud.mail.ru/public/9Nju/GcHVmsPPS
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А значит — можно будет дополнять вокальные номера танцевальны-
ми элементами и существенно разнообразить сценические решения, что 
особенно важно при проведении мероприятий в больших помещениях 
и на открытых площадках. Ансамбль «Аннушка» часто выступает не 
только в пгт Анна и сельских поселениях Аннинского района Воронеж-
ской области, но и выезжает с концертами в Воронеж и другие районы 
области, а также принимает участие в региональных, всероссийских и 
международных конкурсах.

Также в ходе личного приема в Аннинском муниципальном рай-
оне Воронежской области глава городского Аннинского поселения 
А. В. Беляев попросил помощи сенатора в решении важной для аннинцев 
проблемы.

В микрорайоне «Целина» в течение нескольких последних лет про-
исходит регулярное подтопление, от которого страдают около 900 домов 
и участков. Согласно заключению экспертов, требуется разработка проек-
та и в дальнейшем — строительство водоотводных и дренажных систем. 
Однако пока нет понимания механизма реализации подобного проекта.

Благодаря действиям С. Н. Лукина по результатам приема была ор-
ганизована правительственная комиссия, в состав которой вошли пред-
ставители министерства жилищно-коммунального хозяйства и энерге-
тики Воронежской области, министерства строительства Воронежской 
области, министерства природных ресурсов и экологии Воронежской 
области, комиссии по предупреждению и ликвидации ЧС и обеспече-
нию пожарной безопасности Воронежской области. Возможные вариан-
ты решения насущной проблемы жителей Аннинского городского посе-
ления будут решаться коллегиально.

Глава Новожизненского сельского поселения Аннинского района 
А. М. Широбоков рассказал о насущной проблеме и попросил помощи 
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в ее решении. На территории сельского поселения, в состав которого 
входит восемь населенных пунктов, отсутствует устойчивый сигнал 
сотовой связи. В результате жители в значительной степени оказываются 
изолированными от возможностей, которые дают современные технологии.

С. Н. Лукин взял решение этого вопроса под свой контроль.

Жители села Красный Лог обратился с просьбой оказать содействие 
в осуществлении капитального ремонта дороги, построенной 40 лет 
назад. За это время производился только ямочный ремонт, но его уже 
явно недостаточно. 

С. Н. Лукин заявил, что обсудит возможные варианты решения обо-
значенной проблемы с руководством профильного регионального мини-
стерства и проинформирует о результатах.

Руководитель отдела образования, опеки и попечительства адми-
нистрации Аннинского муниципального района Воронежской области 
Н. О. Корнилова сообщила, что остро требуется ремонт Николаевской 
средней общеобразовательной школе, где обучается порядка ста де-
тей. Проектно-сметная документация за счет средств муниципального 
бюджета уже разработана. Руководитель отдела образования озвучила 
просьбу о содействии включению этого объекта в соответствующую 
программу модернизации школьных систем образования.

Сенатор заверил, что детально изучит ситуацию и возможности реа-
лизации проекта капремонта школы в Николаевке.
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В ходе личного приема в Таловском муниципальном районе Воронеж-
ской области большинство рассмотренных вопросов касалось поддерж-
ки деятельности учреждений культуры и творческих коллективов.

Директор Таловской межпоселенческой центральной библиотеки 
имени Е. П. Дубровина А. А. Мешкова рассказала о большой просве-
тительской работе. Энтузиастами создан музей известного земляка, имя 
которого носит библиотека, проводятся дубровинские чтения. См. ссылку

Директор библиотеки посетовала на то, что из-за экстренных отклю-
чений электроэнергии зачастую происходит потеря значительного объе-
ма информации, сводя на нет усилия сотрудников.

Для решения этой проблемы С. Н. Лукин вручил коллективу библи-
отеки источники бесперебойного питания в необходимом количестве.

Несколько обращений, рассмотренных сенатором в рамках прие-
ма, касались приобретения оргтехники для нужд учреждений куль-
туры и дополнительного образования. См. ссылку

Таловская детская школа искусств, районный историко-краеведче-
ский музей, Культурно-досуговый Центр и Детско-юношеский центр 
им. Ю. Т. Титова получили оборудование для печати, сканирования и 
копирования.

Оцифровка музейных фондов, распечатка сценариев, методических 
пособий, нот классических и современных музыкальных произведений 
— все это в их работе насущная необходимость.

Также в рамках приема сенатор посетил учреждение дополнитель-
ного образования Таловский Детско-юношеский центр им. Ю. Т. 
Титова, где ознакомился с работой кружков и творческих объединений, 
а также побывал в Культурно-досуговом центре. 

https://cloud.mail.ru/public/MpmT/rbUojLFyk
https://cloud.mail.ru/public/wxtS/xR5wciiE9
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Директор КДЦ О.А. Васильева поблагодарила сенатора за оказанную 
ранее помощь в приобретении концертной обуви для танцевального 
коллектива и подчеркнула, что Совет Федерации активно участвует в 
жизни центра. Так, после встречи Председателя Совета Федерации 
В. И. Матвиенко с тружениками социальной сферы села по ее пору-
чению Культурно-досуговому центру был передан автобус для га-
стролей. Это расширило возможности работы в отдаленных селах, куда 
сейчас выезжает передвижной автоклуб, который появился у Таловско-
го района в рамках национального проекта «Культура».

СОХРАНЕНИЕ ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ

В Стратегии национальной безопасности (в редакции от 2 июля 2021 
года) сохранение исторического наследия отнесено к национальным ин-
тересам, а защита исторической памяти — к стратегическим националь-
ным приоритетам РФ.

Данное направление обладает для С. Н. Лукина первостепенной 
значимостью.

Так, в 2023 году при поддержке С. Н. Лукина была издана книга 
краеведа Ф. З. Блинчевской «Трагедия в Саду Пионеров».

13 июня 1942 года в ходе бомбежки фашистскими захватчиками 
Сада Пионеров, расположенного в центре Воронежа, погибло много де-
тей, пришедших туда на праздник. Они стали первыми жертвами войны 
среди мирного населения Воронежа.

Современница этих событий — дитя войны, кандидат медицин-
ских наук, Член Совета Ветеранов ВГМУ им. Н. Н. Бурденко — 
Ф. З. Блинчевская скрупулезно собирает фактический материал о траге-
дии в Саду Пионеров, стремясь передать эту информацию из поколения 
в поколение.
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В марте 2023 года к С. Н. Лукину обратился коллектив воронежской 
средней общеобразовательной школы № 70, шефствующий над памят-
ником воинам, погибшим при исполнении служебного долга. В 1999 
году монумент был установлен в Школьном сквере на улице Космонав-
тов при участии С. Н. Лукина. Это место стало традиционным для про-
ведения районных патриотических мероприятий.

Время оставило разрушительные следы на постаменте памятника. 
По решению С. Н. Лукина были проведены ремонтные работы, завер-
шившиеся в преддверии празднования Дня Победы.

22 июня, в День памяти и скорби, С. Н. Лукин в составе делегации 
РОО «Землячество «Воронежцы» посетил мемориальный комплекс 
на Поклонной горе в Москве. См. ссылку 

Члены делегации возложили цветы к монументу Победы и приняли 
участие в акции «Свеча Памяти», которая ежегодно в этот день проходит 
в Зале Памяти и скорби Музея Победы.

Затем делегация ознакомилась с экспозициями музея, размещенными 
в триумфальном Зале Полководцев и Зале Славы, где увековечены имена 
11 800 Героев Советского Союза, среди которых немало наших земляков.

https://cloud.mail.ru/public/Bj4D/WgkvLto5G
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С. Н. Лукин напомнил, что в 2019 году Воронежское отделение во-
енно-исторического общества подготовило обновленный список Героев 
Советского Союза и полных кавалеров ордена Славы, имевших отноше-
ние к нашему региону. За период Великой Отечественной войны в список 
вошло почти 300 фамилий. Все они либо уроженцы Воронежской обла-
сти, либо те, кто призывался на фронт с территории региона.

ПОДДЕРЖКА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБЪЕДИНЕНИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ

С. Н. Лукин на постоянной основе оказывает поддержку деятель-
ности таких организаций, как:

• Автономное учреждение Воронежской области «Областной центр 
реабилитации детей и подростков с ограниченными возможностя-
ми «Парус надежды»;

• Региональная организация семей военнослужащих, погибших в 
локальных военных конфликтах, произошедших после окончания 
Великой Отечественной войны;

• Советская районная организация Воронежского отделения Всерос-
сийской общественной организации ветеранов пенсионеров войны, 
труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов.

Регулярно взаимодействуя с активом Совета ветеранов Советско-
го района г. Воронежа, С. Н. Лукин оперативно откликается на все по-
ступающие запросы.

В течение ряда лет им были организованы поездки к местам воин-
ской славы, в том числе на Мамаев курган и Прохоровское поле. 

Ежегодно С. Н. Лукин оформляет для ветеранов подписку на «Пар-
ламентскую газету», благодаря чему представители старшего поколения 
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получают достоверную и объективную информацию о событиях, про-
исходящих в стране, и принимаемых законах.

Некоторое время назад сенатору поступила просьба о приобретении но-
утбука, необходимого для работы организации. Она была незамедлительно 
выполнена — на ближайшем личном приеме С. Н. Лукин вручил ноутбук 
председателю Совета ветеранов Советского района А. Н. Стукалову.

Также в 2023 году С. Н. Лукин оказал помощь общественной при-
емной в Аннинском районе, в помещениях которой расположен штаб 
волонтерской организации «Своих не бросаем Анна Z». На базе обще-
ственной приемной проводится большая и важная работа, направленная 
на решение насущных вопросов граждан и объединение созидательных 
сил общества. Для обеспечения комфортных условий посетителей, во-
лонтеров и сотрудников С. Н. Лукиным было принято решение о приоб-
ретении кондиционера.

Помимо помощи, ориентированной на работу общественных объ-
единений, С. Н. Лукин традиционно заботится о том, чтобы подарить 
праздник их самым маленьким подопечным.

Так, ста воспитанникам реабилитационного центра «Парус надеж-
ды» во время новогоднего представления вручили кондитерские набо-
ры. Дети и подростки с инвалидностью и ограниченными возможно-
стями здоровья в этом Центре получают квалифицированную помощь 
специалистов-реабилитологов и занимаются творчеством. Для них уча-
стие в новогодних утренниках — не только развлечение, но и важная 
часть процесса социальной адаптации.

54 сладких подарка — по количеству самых юных подопечных — 
передали помощники сенатора детям, о которых заботится Региональ-
ная организация семей военнослужащих, погибших в локальных 
военных конфликтах, произошедших после окончания Великой 
Отечественной войны.
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Это общественное объединение охватывает семьи, проживающие 
на территории нашего региона. См. ссылку

Стоит отметить, что в обеих этих организациях новогодние детские 
подарки от сенатора — давняя ежегодная традиция.

Также кондитерские наборы в ходе новогодних елок получили 
дошкольники и школьники в Таловском районе Воронежской области.

 А в Аннинском районе сладкие подарки от сенатора детям вете-
ранов боевых действий, участников СВО и погибших бойцов вру-
чил социальный координатор регионального филиала государственного 
Фонда поддержки участников СВО «Защитники Отечества».

УЧАСТИЕ В СОЦИАЛЬНО-ЗНАЧИМЫХ ПРОЕКТАХ

«Собери ребенка в школу»
Как и каждый год, в 2023 году С. Н. Лукин присоединился к всерос-

сийской акции «Собери ребенка в школу». См. ссылку

https://cloud.mail.ru/public/qbGy/mFFK9brZ8
https://cloud.mail.ru/public/qbGy/mFFK9brZ8
https://cloud.mail.ru/public/FcoF/d5iBVo5Yi
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Ранцы с необходимыми для учебы канцелярскими принадлеж-
ностями получили от сенатора дети участников СВО в Аннинском 
и Таловском районах.

«В Российской Федерации сформирована целостная система защиты 
бойцов СВО и их родных, и она продолжает совершенствоваться. В ходе 
весенней парламентской сессии было принято порядка 60 законов, на-
правленных на поддержку участников спецоперации, а также членов их 
семей. Помимо федеральных мер поддержки в регионах приняты соб-
ственные программы. Однако в сегодняшней ситуации не менее важно 
окружить этих людей заботой, согреть их нашим вниманием», — под-
черкнул С. Н. Лукин.

«Елка желаний»
С. Н. Лукин ежегодно принимает участие в акции «Елка желаний» 

— Всероссийском проекте «Движения первых», который проходит при 
поддержке Росмолодежи.

На этот раз сенатор исполнил желание 8-летнего Кирилла из Семи-
лукского района Воронежской области. Мальчик борется с тяжелым неду-
гом и мечтает о напольной боксерской груше и перчатках, чтобы трениро-
ваться дома. В будущем он видит себя защитником Родины и своей семьи.

ИНФОРМИРОВАНИЕ ЖИТЕЛЕЙ 
ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

С. Н. Лукин регулярно информирует в средствах массовой информа-
ции жителей Воронежской области о деятельности Совета Федерации, 
разъясняет положения принимаемых федеральных законов, также осве-
щается работа сенатора в регионе.

По итогам медиарейтинга сенаторов РФ, подготовленного компани-
ей «Медиалогия», С. Н. Лукин вошел в ТОП-50 сенаторов за 2023 год.
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Рейтинг построен на основе базы СМИ системы «Медиалогия», 
включающей более 87 тысяч источников: ТВ, радио, газеты, журналы, 
информационные агентства, интернет-СМИ.

ОБЩЕСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

Необходимо также отметить большую общественную работу, ко-
торую проводит С.Н. Лукин, являясь членом Гражданского собрания 
«Лидер», членом Попечительского совета ВГМУ им. Н. Н. Бурденко, 
Попечительского совета АУК ВО «Дворцовый комплекс Ольденбург-
ских», оказывая поддержку значимым культурным событиям в Воро-
нежской области.

В 2023 году С. Н. Лукин избран заместителем председателя Правления 
Региональной общественной организации «Землячество «Воронежцы».

Деятельность С. Н. Лукина получила широкое общественное признание.
В 2020 году С. Н. Лукину было присвоено звание Почетного гражда-

нина Воронежской области, а в 2023 году он был удостоен звания Почет-
ного гражданина Воронежа.
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Отчет о медиа-активности сенатора РФ за 2023 год
Информационная открытость общественной и политической дея-

тельности является неотъемлемым принципом Сергея Николаевича 
Лукина. Он придерживается позиции оперативно и компетентно дово-
дить до общественности свою точку зрения по актуальным и злободнев-
ным темам.

Важнейшей составляющей информационно-разъяснительной рабо-
ты сенатора, направленной на повышение информированности населе-
ния, является взаимодействие со средствами массовой информации на 
федеральном, региональном и муниципальном уровнях. Используя воз-
можности востребованных целевыми аудиториями печатных СМИ, те-
левидения, радио, интернет изданий, а также социальных сетей, в 2023 
году С. Н. Лукиным была организована системная работа по освещению 
деятельности Совета Федерации и Комитета по федеративному устрой-
ству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севе-
ра, членом которого он является.

Сенатор от Воронежской области общается с журналистами в фор-
мате интервью, брифингов, селекторов, пресс-подходов, письменных 
комментариев и т.д. Региональные СМИ сопровождают практически все 
местные мероприятия С. Н. Лукина. Выстроено оперативное информи-
рование журналистов о работе сенатора. Он разъясняет принимаемые 
верхней палатой российского Парламента решения, поднимает актуаль-
ные и злободневные темы. Среди них: государственная поддержка семей 
участников СВО, помощь жителям новых регионов, обеспечение безо-
пасности граждан РФ, предпринимаемые правительством меры, направ-
ленные на укрепление экономики в условиях международных санкций, 
на поддержку отечественных товаропроизводителей, импортозамеще-
ние. Также в СМИ вышел ряд комментариев С. Н. Лукина о совершен-
ствовании механизмов КРТ, льготном бюджетном кредитовании строи-
тельства инженерной инфраструктуры, развитии строительной отрасли 
в целом, способствующем скорейшему переселению граждан из ветхого 
и аварийного жилья, появлению новых современных социальных объек-
тов, модернизации жилищно-коммунальной сферы.

Кроме того, С. Н. Лукин выступал за всестороннюю поддержку реги-
онов, особенно Дальнего Востока и арктических территорий, совершен-
ствование системы местного самоуправления.
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Деятельность сенатора от Воронежской области, освещаемая в СМИ, 
также была направлена на благотворительность, поддержку семей с 
детьми, работу с обращениями граждан, законодательное обеспечение 
прозрачности целевого набора в вузы, а также эффективного распреде-
ления выпускников на предприятия, патриотическое воспитание, сохра-
нение историко-культурного наследия, приобщение к массовому спорту. 
Освещалось в СМИ участие сенатора в социально значимых событиях 
региона избрания.

За отчетный период общий объем публикаций в средствах массовой 
информации с упоминанием Сергея Лукина составил 1405. Из них:

306 — в федеральных СМИ:
• На ТВ в эфире телеканала «Вместе РФ» — 10
• Публикации на официальном сайте Совета Федерации — 21
• Парламентская газета — 11
• Сенат-Информ — 2
• В иных федеральных СМИ — 262

Кроме того, новости о работе сенатора, активно публиковались 
в СМИ Воронежской области — региона избрания С. Н. Лукина. Из ре-
гиональных 1099 материалов о сенаторе, сюжетов на телевидении — 28, 
на радио — 164, в печатных СМИ — 32, в интернет СМИ — 875.

Учитывая роль телевидения в формировании общественного мне-
ния, о деятельности сенатора Российской Федерации С. Н. Лукина были 
подготовлены информационно-разъяснительные программы на основ-
ных региональных телеканалах — ВГТРК, «ТВ-Губерния», «Россия 24» 
и «Кабельное-ТВ». В том числе 11 выпусков программы «300 секунд 
с сенатором».

Пример: 20.11.23 Сайт газеты «Моё!»/Видео
https://moe-online.ru/news/news-partner/1173059 
Сенатор Сергей Лукин провел личный прием граждан в Аннинском 

районе.

• Систематически проводится работа по оказанию региональным 
печатным и электронным СМИ консультационной помощи при подго-
товке материалов. Результатом проведенной разъяснительной работы 
стал выход точных, юридически корректных материалов, объективно 
отражающих позицию Совета Федерации ФС РФ.

https://moe-online.ru/news/news-partner/1173059 
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• Сенатором ведется активная работа, направленная на информиро-
вание жителей региона о законопроектах, одобренных в ходе заседаний 
Совета Федерации, и разъяснение сути нововведений.

Пример: 21.06.23 Газета.ру
https://www.gazeta.ru/social/news/2023/06/21/20715320.shtml 
Член комитета по федеративному устройству, региональной по-

литике, местному самоуправлению и делам Севера Сергей Лукин сооб-
щил, что новый законопроект позволяет собранию жильцов принимать 
решение о применении механизма переселения, предусмотренного для 
комплексного развития территории. 

Кроме того, в связи с праздничными и торжественными события-
ми регулярно готовятся тексты поздравлений для публикации в прессе. 
Стоит отметить, что, по мнению медиа-сообщества региона, С. Н. Лукин 
является одним из самых влиятельных ньюсмейкеров.

К примеру, занимает 3-е место в рейтинге влиятельности Агентства 
Бизнес-информации «Абирег» за 2023 год.

https://abireg.ru/rating/ifiles/2023/rating_vo_2023.pdf (стр.22)

Также по итогам 2023 года С. Н. Лукин традиционно вошел в рей-
тинг «Медиологии» «ТОП-50 сенаторов» (50-е место).

https://www.mlg.ru/ratings/vlast/senators/12766/ 

Активность С. Н. Лукина в соцсетях отражена, в основном, на лич-
ном аккаунте сенатора на сайте «Одноклассники» (2920 подписчиков). 
За период январь-декабрь 2023 года здесь опубликовано 45 постов. Они 
получили 124 комментария и 92 репоста. Количество просмотров дости-
гает 14 тыс.

Также 215 публикаций с упоминанием сенатора (с общим количе-
ством репостов — 309, комментариев — 98) выходили на страницах ре-
гиональных СМИ в соцсетях, а также в популярных городских пабликах 
с численностью подписчиков до 345 тыс. человек.

https://www.gazeta.ru/social/news/2023/06/21/20715320.shtml  
https://abireg.ru/rating/ifiles/2023/rating_vo_2023.pdf 
https://www.mlg.ru/ratings/vlast/senators/12766/  

